
所謂南海仲裁案，其實就是美國在南海推行「亞太再平
衡」戰略，粗暴干涉南海地區事務所引發的事端，美國是
這個事端的始作俑者和幕後主使者，其目的就是企圖以此
遏制和圍堵中國，破壞地區的和平穩定。但是，正如前國
務委員、中央外事工作領導小組辦公室主任戴秉國，日前
在中美智庫南海問題對話會上所指出的那樣：南海仲裁非
法，裁決只是一張廢紙！哪怕美國全部10個航母戰鬥群
都開進南海，也嚇不倒中國人！美國企圖借南海問題來圍
堵中國的圖謀，損害中美關係，影響地區和平穩定，絕不
會得逞。

由美國在背後策劃和撐腰，菲律賓上屆政府一手炮製的
所謂南海問題仲裁案，據稱將在近日有結果。本來，所謂
南海問題涉及的只是中國和菲律賓或其他相關國家之間的
事情，與域外國家無關，與遠在萬里之外的美國更扯不上
關係。但是，種種事實說明，正是由於美國把南海問題作
為其推動亞太再平衡戰略的重要一環，極力拉攏和鼓動東
南亞一些國家，在南海問題上挑起事端，才導致今天的南
海局勢不斷趨向複雜化、緊張化。追溯到2009年，當時
的美國國務卿在東南亞高調宣佈「美國回來了」。從此，
美國人就在各個場合渲染南海問題，對中國的合理主張說
三道四，極力鼓動菲律賓等東南亞國家跳出來，在南海興
風作浪。美國更以維護所謂「南海航行自由」為藉口，出
動航母戰鬥群、戰略轟炸機、導彈驅逐艦等武力，到南海
地區耀武揚威並為追隨者撐腰打氣。最近，美國更是借南
海仲裁案來大做文章，企圖用《聯合國海洋法公約》
（《公約》）等國際法來壓中國讓步。

但世人都知道，最不尊重這個《公約》以及國際法原
則的，就是美國本身。至2014年10月10日為止，全世
界有157個國家簽署了《公約》，166個國家和國際組織

批准或加入了《公約》。但是，美國卻一直拒絕簽署和
批准，成為世界上唯一不肯承認《公約》的大國。不
過，美國實行雙重標準，經常選擇性地利用《公約》來
為其戰略目標服務。在南海仲裁案問題上，美國方面一
再插手，更是不斷無理要求中國遵守《公約》，接受有
關裁決。可是，美國本身不簽署和批准《公約》，卻為
了自身利益而要求別人遵守，真是虛偽荒唐。

至於要求中國接受國際法院的裁決，美國就更沒資
格。因為美國從來不把國際法院放在眼裡，過去有多次
不接受國際法院裁決的先例。例如，1983年底至1984年
初，美國在尼加拉瓜的幾個港口附近佈雷，範圍包括尼加
拉瓜的內水和領海，嚴重威脅尼加拉瓜的安全和航行，並
造成了重大的事故和損失，嚴重違反了《公約》規定的
「航行自由」原則及有關制度。1984年4月尼加拉瓜為此
訴諸國際法院，美國就拒不承認國際法院對其有管轄權，
當國際法院作出有利於尼加拉瓜的判決後，美國官員更是
當眾把判決書撕毀。如今，它看到可以利用國際法院來壓
制中國時，又要別人來遵守裁決了，這難道不是典型的
雙重標準嗎？

更荒唐的是，美國為了壓迫中國讓步，還採取了軍事
恫嚇的手段，近來派出了兩個航母戰鬥群進駐南海地
區，還以軍機和軍艦頻頻在南海游弋。但美國這些行
動，除了嚴重威脅南海地區和平穩定，影響中美關係之
外，根本不能解決南海問題，更不能嚇倒日益強大的中
國。南海諸島屬於中國領土不可分割的部分，有關爭議
只有通過相關各方的談判來解決，美國如果真正重視世
界的和平與發展，真正重視中美關係的正常發展，就應
該在南海問題上尊重中國的核心利益，放棄對南海問題
的介入和興風作浪。

借南海問題圍堵中國的圖謀不會得逞
擾攘多時的醫委會修訂條例草案，昨

日在醫學界議員梁家騮全日 23 次點人
數拖延之下，到晚上8點休會仍然未能
表決，今早繼續。草案能否在本屆立法
會會期內通過，情況堪憂。改革醫委會
事關公眾利益，草案得到病人團體、不
同立場的政黨和公眾輿論罕見一致支
持。醫學界議員偏袒業界，以癱瘓議會
的手段狙擊草案，隨時可能令這項醞釀
15年的草案胎死腹中，醫委會改革寸步
難行。有關議員的表演，與主流民意為
敵，除了令公眾厭惡，實在沒有什麼意
義，還是收手為好。

提出 11 萬項修訂而被否決的梁家騮
議員，毫不掩飾其點人數的目的就是要
製造流會。他甚至在大會未進入條例草
案辯論階段就開始拉布。儘管近日全港
主要媒體的社論眾口一辭地反對拉布，
強烈要求通過草案，在各種平台表達的
主流民意也是要求立法會通過草案，但
梁家騮偏偏不接受現實，用連反對派同
道也不能容忍的手段點人數拉布，破壞
議會運作，阻止草案通過，反映梁家騮
只顧業界利益，眼中只有所謂的「專業
自主」，以此凌駕於公眾利益、社會公
義。梁家騮雖然是醫學界議員，但也是
立法會議員，身為民意代表，怎能對主
流民意置之不理？如果為個人和所謂業
界利益，可以與民為敵，站在市民的對

立面，就絕非合格議員的表現。民主議
會的規則，就是讓代表各方利益的議員
充分表達意見，然後以少數服從多數的
原則作出決定。梁家騮瘋狂點人數拉
布，剝奪其他議員論辯、表決的權利，
破壞議會遊戲規則，違反民主議會的基
本原則。

今次草案的最重要精神，是提高公眾
參與度，革除醫委會醫醫相護的流弊，
令醫委會運作回歸應以病人為本的宗
旨。但是醫生團體對草案反應偏激，醫
學界議員非理性地點人數拉布，較之慣
用拉布伎倆的激進派議員有過之而無不
及，完全與醫生秉持操守的形象背道而
馳，實在是對醫生專業形象的嚴重傷
害。

本屆立法會會期於7月16日終止，如
今時間所餘無幾，能否表決改革醫委會
草案以及餘下的消防、私營骨灰龕等關
係民生的重要法案，情況不容樂觀。改
革醫委會的議題，早於 15 年前已提
出，經歷 3 任特首、3 任局長，幾經波
折，改革方案終可提交立法會審議。若
因拉布導致草案難產，甚至拖累消防、
私營骨灰龕不獲通過，拉布議員對不住
市民，亦反映拉布對港禍害之深。為了
公眾利益，為了議會和尊貴議員的公眾
形象，請停止令人厭惡的拉布表演吧！

（相關新聞刊A3版）

醫界議員，請停止令人厭惡的拉布表演

高鐵延誤 罪在「周韋瞞」
專委報告批港鐵管治差 須為周大滄韋達誠劣行負責

香港文匯報訊（記者 馮健文）原定於2015年完工的廣深港高鐵香港

段，現起碼須延至2018年才能通車。立法會調查高鐵建造工程延誤的

背景及原委的專責委員會報告昨日出爐，矛頭直指港鐵前工程總監周大

滄及前行政總裁韋達誠，認為兩人蓄意隱瞞工程延誤，港鐵須為兩人的

行為負責；又形容港鐵的企業管治不理想，「令人震驚」。不過，委員

會對於運輸及房屋局和路政署有否蓄意隱瞞延誤則意見分歧，大部分委

員只認為當局沒有做好監察工作，過分信賴港鐵，但沒有蓄意隱瞞。
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專委會報告六建議
■改善服務經營權模式下的架構
安排，清楚界定相關各方的角色
與責任、制訂量度表現的客觀標
準及介入和替代方法等事宜。

■改善港鐵的企業管治，確保對
涉及公眾利益或需由公帑撥款進
行工程項目之重要事宜，可適
時、全面及如實向政府匯報。

■加強與立法會及公眾溝通，讓
立法會議員及公眾知悉鐵路建造
工程的最新情況及進度。

■政府向港鐵索取資料時遇到困
難，應在政府工程合約強調簽署
各方應有合作和互信的精神。

■政府人員缺乏推展鐵路項目的
實際經驗，應招聘專業人員或專
家，及在政府內培訓專業人員協
助。

■勞工短缺是導致工程延誤原因
之一，應確保在日後鐵路項目推
展期間，人手供應保持穩定。

資料來源：專責委員會報告

製表：馮健文

若早公開分歧 可免不必要猜測
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香港文匯報訊（記者 殷翔）港鐵主席馬時亨昨
與港鐵行政總裁梁國權、工程總監黃唯銘一齊會見記
者，回應立法會調查高鐵延誤專責委員會的調查報
告，強調兩名前港鐵高層絕對沒有蓄意隱瞞工程進
度，認為相關指控很嚴重，卻並無實質證據支持，港
鐵公司對報告極度失望，並表示目前
高鐵工程已完成逾八成，將致力按時
完工。
馬時亨表示，立法會報告批評前工

程總監周大滄和前行政總裁韋達誠蓄
意隱瞞工程延誤，但看不到實質證
據。而早前港鐵委任的獨立調查委員
會及夏正民法官率領的獨立專家小組
的調查結果，均無相關指控。他明白

公眾對高鐵工程延誤感失望，抱歉相關溝通不足，但
港鐵對工程進度完全沒有蓄意隱瞞。港鐵已採取多項
改進措施，確保工程受政府及公眾密切監察。
港鐵行政總裁梁國權表示，港鐵一直依足協議與

政府保持多渠道的溝通匯報；公眾需知目前大型工程
均面臨相同的難題，包括勞工短缺，
及在居民密集地區施工困難等。他表
示，港鐵的改進措施包括在董事局成
立工程及風險管理委員會，以及增至
每季一次向立法會匯報。高鐵工程目
前所有隧道已貫通及鋪壁，西九龍總
站入口的V型橫樑亦已安裝完異。港
鐵將致力達至2018年第三季讓高鐵投
入服務的目標。

港鐵：無實質證據指蓄意隱瞞

各方失當問題
港鐵

港鐵前工程總監周大滄

港鐵前行政總裁韋達誠

運輸及房屋局、路政署

董事局對公司事務方面的管治欠理想

蓄意隱瞞工程延誤

蓄意隱瞞工程延誤

沒有做好監察工作，過分信賴港鐵

立法會調查高鐵延誤專責委員會
昨日發表報告，指運輸及房屋局和
路政署無做好監察工作。運房局局
長張炳良回應指，政府沒有誘因和

好處去隱瞞工程延誤，但同意監管工作可以做得更好。他
表示，假如於2013年底公開政府與港鐵就工程進展的分
歧，相信可去除公眾不必要的猜測。他續稱，政府保留對
港鐵追究責任的權利，不排除會採取一些法律上的程序。

張炳良：工程滯後不罕見可追回
張炳良昨表示，除了立法會專責委員會發表報告外，

得知部分委員另外發表一個《少數報告》，當局會細心
閱讀兩份報告及認真考慮當中的批評及建議。被問到報
告質疑政府過分信賴港鐵，張炳良回應指，基建工程滯

後不罕見，往往都能夠透過追回工程措施，追回進度，
而政府評估是按照港鐵的報告和路政署的專業判斷，認
為政府當時已盡最大力量去交代事件。

運房局昨日亦發表聲明回應委員會報告。發言人表示，
報告的觀察及建議，有助政府持續致力改善高鐵香港段項
目的監察機制和工作。

對於報告提到，2014年4月前運房局、路政署和港鐵均
沒有向鐵路事宜小組委員會及公眾披露工程延誤一事。

發言人強調，政府從來沒有意圖向立法會和公眾隱瞞高
鐵項目出現延誤的情況。

發言人表示，現階段政府最重要的工作是全力推展並
盡快完成整個高鐵項目工程。政府已外聘法律團隊跟進
港鐵責任問題，並保留向港鐵追究責任的全部權利，不
排除最後要透過法律程序去解決。 ■記者 尹妮

立法會於前年成立專責委員會，調查高鐵工
程延誤的成因。經過11次公開研訊及18

次閉門會議後，委員會昨日發表調查報告，並
向立法會大會提交。
報告指出，有關項目為全球首個全地下高鐵
項目，且需與內地鐵路系統銜接，亦是政府首
次以服務經營權模式推展鐵路項目，這些因素
均增加工程風險，政府及港鐵理應在工程各階
段更為審慎及警覺，但可惜兩者在這方面均有
不足。
委員會指出，運房局與路政署作為監督者，
未有善用制度及已有資源履行其職責。路政署
或過分信賴港鐵能如期完成項目，甚至是「不
合理地信任」，可能是由於欠缺一份項目推展
總綱策略文件，清楚訂明所有相關各方的責
任、職務及角色，亦無指標客觀地評估及量度
港鐵在推展項目時的表現。

路署缺經驗 未主動監察
委員會認為，路政署在監察和核實港鐵的表
現時，應擔當更主動角色，而非唯命是從，這
或是由於署方本身缺乏興建鐵路系統的實際經
驗和專業技能，導致職員缺乏信心，未能在監
察港鐵時承擔更積極角色。

難理解政府一再信如期完工
委員會亦指政府在監察工程時表現欠妥，如
港鐵每月在項目監管委員會會議上匯報項目的
實際進度與計劃進度比較，惟自2013年1月以
來，即使已實施追回進度措施，但計劃進度與
實際進度之間的差距卻愈來愈大，就算監核顧
問已多次就措施成效不彰而提出警示，政府仍
接納港鐵一再作出可如期完工的保證，令委員
會難以理解。
至於港鐵方面，委員會指出，雖然工程實際
進度與計劃進度拉遠，更有5個鐵路項目同時開

展，港鐵理應早已預見建造過程中會出現勞工
嚴重短缺情況，及早採取措施改善，如加強本
地工人培訓等，可是港鐵卻沒有採取任何措
施，此方面政府亦有責任。
就工程管理而言，委員會直指港鐵董事局對

公司事務方面的管治欠理想。董事局於2014年4
月16日的董事局特別會議上，才首次獲告知延
誤一事及其原因，可見港鐵在管治方面所花的
工夫究竟有多少，甚或是否欠缺管治。委員會
狠批就「企業管治角度而言，此情況令人震
驚」。

僅周全盤掌握進展難接受
委員會又指，事件亦顯示，港鐵內似乎只有

周大滄一人對項目的進度有全盤掌握，而董事
局和高級管理層亦只靠他對工程進展的評估，
這情況實在難以接受，並認為在這方面缺乏有
效的制衡安排。
至於韋達誠當時身為執行委員會成員兼董事

局成員，理應完全掌握工程的嚴重延誤情況，
但他在董事局會議上被董事局成員問及工程進
度時，卻似乎沒有完整及如實地向董事局作匯
報。而港鐵的項目管理團隊及周大滄未有妥善
和適時向政府匯報工程進度，亦令政府未能及
早就如何推展項目作出更佳判斷。
至於有否蓄意隱瞞工程延誤，大部分委員均

認為，雖然運房局及路政署人員並沒有向立法
會匯報工程延誤資料，但並不一定代表他們蓄
意隱瞞工程延誤，認為沒有足夠證據可作出此
結論。不過，委員會大部分委員均認為，周大
滄及韋達誠有就工程延誤蓄意隱瞞，港鐵須為
其高層管理人員的不當行為負責。
委員會最後根據調查結果及結論，就政府日

後可如何改善對鐵路項目建造工程的監管，以
及加強港鐵在推展鐵路項目方面的監控機制，
提出6大建議（見表）。

香港文匯報訊（記者 馮健文）
立法會調查高鐵建造工程延誤的背
景及原委的專責委員會報告終於出
爐。委員會指出，調查期間向運輸
及房屋局、路政署及港鐵索取資
料，以及邀請證人作證時均遇到困
難，令調查工作受阻。但委員會不
會天馬行空，已非常嚴謹地處理，
是有足夠理據才作出現時的結論。
前運房局局長鄭汝樺，港鐵前工

程總監周大滄、前行政總裁韋達誠
以及前主席錢果豐，均以不同理由
拒絕出席委員會作供，委員會在報
告中對此表示失望。
在昨日的記者會上，委員會主席

廖長江被問及4人缺席研訊對調查
有否造成影響時表示，此情況的確
有影響，但由於無法估計4人作供

的內容，因此無法評估影響的程度
有多大。
就委員會為何不對4人作出譴

責，廖長江解釋，由於委員會未獲
權力及特權條例授權，因此只能以
邀請方式讓4人出席作供，但4人
拒絕邀請是否需被譴責，是觀點與
角度的問題。
他強調，委員會是基於足夠證據

作出結論，處理非常嚴謹，不會天
馬行空，也不存在將責任推到任何
人身上。委員會副主席謝偉銓亦
指，委員會是以公平、公正及公開
的態度，處理事件。
委員會共有13名成員，但報告只

有8名建制派委員簽署，另外5名
反對派委員因不滿報告字眼拒絕簽
署，並自行發表一份「少數報告」。

廖長江：報告嚴謹理據足

■馬時亨昨與梁國權等反駁
立會報告。 殷翔 攝

■立法會調查高鐵建造工程延誤的背景及原委的專責委員
會報告昨日出爐。 劉國權 攝

■報告只有8名建制派委員簽署，另外5名反對派委員因不
滿報告字眼拒簽。 劉國權 攝


